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“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO” 
NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964 

 

 

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD 
 

 
 

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA 
 

 

1.1 Edad: 26/27 

1.2 Género (sexo): Femenino/Masculino (F/M) 

1.3 Localidad del domicilio San Luis Potosí, S.L.P (ambos) 

1.4 Ocupación Docente/Estudiante de doctorado 

1.5 Último grado de estudios Maestría (ambos) 

  
 

2. LA PANDEMIA 
 

 

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia? 

 
F: Pues yo estaba tomando clases, casualmente en la maestría y nada más de un día para el 
otro, bueno fue cuando fue lo del 8 de marzo, sí, 8 de marzo, que tuvimos nuestra última... 
antes del 8 de marzo, nuestra clase presencial y ya como iba a haber una protesta, que no iban 
a ir las mujeres, pues ya fue como a la semana siguiente antes de tener clase, pues dijeron que 
ya era pandemia y pues ya dejé de ir. 
 
El primer mes estaba de uhhhh no tengo que ir a clases y luego ya el segundo mes entre en 
depresión, bueno no, no literal; pero sí, fue difícil, porque estabas acostumbrado a ver a toda 
la gente y te empezaron a bombardear con todas las medidas de, que el distanciamiento 
social, qué los casos, qué no sabían ni cómo se contagiaba y pues sí fue muy difícil, los 
primeros meses. 
 
M: Yo estaba en trabajo de campo y estaba en una zona sin señal y lo que hicieron, bueno yo 
cuando baje a comprar víveres, me llegan los correos de la institución en la que trabajaba, me 
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dicen que por cuestiones de pandemia se iba a cancelar todo actividad académica, qué en 
cuanto terminara la actividad que teníamos en la comunidad, teníamos que regresar. 
 
Para mí también fue difícil, te digo, estábamos planeando unas temporadas largas de campo y 
de la nada te dicen que ni a la oficina regresas, todo es como desde casa, pero no saber ni 
cómo ibas a trabajar desde casa, o sea era como, entero el mes eran literalmente como unas 
vacaciones anticipadas, te seguían pagando, pero pues no tenía trabajo, o sea no me mandaba 
trabajo mi jefe y al siguiente mes fue como de bueno, vamos a hacer, no sé, lo que se pueda 
hacer, porque realmente mi trabajo era meramente en campo. 
 

 

2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia? 

 
F: Pues sí. Y si hay una pandemia social y una pandemia este digamos de salud no; o sea, la 
social de que, pues o sea todo el mundo no puede convivir ni nada y pues la enfermedad, la 
que provoca la enfermedad de qué pues o sea efectivamente la gente se sigue contagiando, 
con todo y vacunas, entonces yo la dividiría cómo que son dos tipos de pandemias. 
 
M: Sí, pues sí, porque yo he tenido, bueno hemos tenido casos de personas cercanas, qué se 
han contagiado, que han fallecido o si no han fallecido, pues sí se han enfermado, digamos de 
forma asintomática, sintomática o moderada. 
 

 

2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa? 

 
F: Pues sí, afortunadamente sí, mi caso pues de ahí del posgrado, sin problema y encontré un 
trabajo justamente antes de salir del posgrado y pues sí, se trabajó en línea, bueno los meses, 
de semáforo epidemiológico en rojo y pues, trabajamos desde casa y ya conforme fue 
avanzando, pues si íbamos a veces ahí de perdido a tener contacto entre los compañeros, pero 
sí, la mayor parte del tiempo sí se pudo desde casa. 
 
Pues sí, obviamente éramos los tributos, bueno en mi caso, como mi mamá trabaja en el 
hospital, pues sí al principio yo le decía que no quería que fuera, o sea que no se fuera a 
exponer y sí, incluso ella utiliza la mayor parte de sus vacaciones para, para, de las que le dan 
por ley, para no ir cuando estaba, digamos la pandemia, bueno esos primeros meses, como 
muy, mucho contagio, ya después nos fuimos relajando un poquito, en el sentido de que pues 
es que le pusieron su vacuna, le pusieron la vacuna, por estar en el sector, ese de salud y ya 
como que nos relajamos un poco, pero sí generalmente con todas las compras del 
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supermercado, íbamos pues nosotros, los más jóvenes, este pues sí y ella tenía que ir y venir 
en el camión y exponerse, pero pues era mínimo lo que tenía que, como es un trabajo 
administrativo, o sea realmente si se podía verdad, hacer varias cosas. 
 
M: Sí, yo también trabaje todo el tiempo, el año y medio que trabaje, trabaje desde casa, o sea 
eventualmente iba a la oficina nada más por algún trámite burocrático que era necesario 
presencial, pero todo el tiempo fue desde casa. 
 
Yo igual, este yo todavía, no vivíamos juntos, yo, vivíamos cada uno con sus papás, yo me 
dividía las tareas con mis papás, de ir al super, pagar los servicios, porque mi papá, es 
población de riesgo, ya tiene 72 años y pues bueno yo era de que tengo que hacer las cosas. 

 

2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad? 

 
F: A pues emm, sí, la enfermedad, pues es un virus, de la familia de los coronavirus, que 
produce afecciones principalmente pues vías respiratorias, pero también este puede afectar el 
sistema digestivo, eh, que más… Bueno produce una sintomatología pues muy parecida a la 
gripa, pero más fuerte y pues llega pues hacer, eh, no es tan contagiosa, pero sí es muy letal a 
diferencia de por ejemplo de la influencia que también hubo una epidemia, bueno una 
pandemia, pero si la diferencia fue cómo la transmisión también que…Y pues los síntomas no, 
que te agravaba, agravabas muy rápido bueno básicamente eso, una enfermedad pues sí, que 
afecta las vías respiratorias en la mayoría, pero sí. 
 
M: Es un virus, bueno la enfermedad es el SARS2, es decir, síndrome de agudo respiratorio, 
qué pues bueno afecta obviamente vías respiratorias, pero la cuestión con este virus, es de 
qué no solamente son vías respiratorias, hay otros casos que los síntomas son una diarrea, es 
una descarga estomacal o acompañado de este, con las, digamos de las afecciones de las vías 
respiratorias, entonces realmente el gran problema que aunque se tenga vacuna, es un virus 
muy mutante y también no tiene una sintomatología muy marcada (especifica), o sea puedes 
confundirte con una gripa que, o sin, digamos, el lagrimal sin viscosidad, o puede ser este una 
diarrea, entonces cualquiera de dos tipos de síntomas, te puede llevar al hospital, aja, o una 
alergia que puede llegar a descartar, entonces el problema, es que no tiene una sintomatología 
tal cual, qué te permita, ah pues es esto y vamos a tratarlo, sino que tiene, puede ser como, 
que una gripa y te llevan a hacerte la prueba o cómo me pasó a mí, que yo tenía un par de 
estrés, que se me manifestó con una diarrea y pues socialmente hubo una persona que me fue 
hacer la prueba y salió negativa pero pues la sintomatología tan rara. 
 
F: También la cuestión de la del covid, también se llevaba en un principio a confundir con la 
neomonía típica por la temporada, porque decían que todos los pacientes en ciertos cuadros 
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respiratorios pues ya era neumonía típica y así muchas personas que les contagiaban de covid, 
cómo no les hacían las pruebas o se las hacían ya tarde, pues ya, este ya era neumonías típicas, 
porque coincidía con la temporalidad de neumonías, pero ya con algunos síntomas. 
 

 

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución? 

 
F: Pues sí como siempre, bueno en mi caso yo, desde que fue lo de la influencia ya ves que 
traías tu gelecito y todo eso, pues yo cada que salía, que tenía que salir, yo llevaba mis 
botecitos de gelecitos, con gel, no los usas tan seguido, porque bueno, si vas al camión, por los 
usos de que tienes que agarrar las cosas sucias, pues no, entonces lo utilizaba; Pues sí lo de los 
cubrebocas realmente, creo que ahorita ya con la pandemia, antes era de que si tú tenías una 
gripa ahí andabas ahí esparciendo tus virus, los virus; Pero ahorita ya con la pandemia, ya ni, 
no sabes si es gripa o no sé que, ya le sabes como sus protocolos, pero si todo el lavado de 
manos, he, el distanciamiento social pues sí se tuvo que poner ya sea por presión social o 
también por la cuestión de pues el ámbito donde te desenvuelvas. 
 
M: Sí yo también, o sea antes no traía tanto al gel, pero sí, veía un establecimiento, llegaba y 
me lo ponía o cosas así, entonces ya en la casa lo que se hizo con la pandemia, fue es que por 
ejemplo tener una garrafa de gel, siempre tener agua, bueno también cómo tener el jabón más 
disponible y pues los cubrebocas, o sea ya como una medida de siempre traer, ya que 
digamos, ya a estas alturas, digamos hablar agotar el cubrebocas o podríamos decir, ya hay 
buena cantidad de personas que se han contagiado o que digamos ya hay un relajamiento, al 
menos ya por presión social, siempre traer el cubrebocas. 
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3. LOS EFECTOS 
 

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que 

se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la 

mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas. 

 

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia? 

 
F: Pues sí, yo creo que si de manera directa afortunadamente no, pero indirectamente sí. 
En campo también, cuando yo estaba haciendo mi tesis, perdón, cuando estaba haciendo mi 
tesis pues también me afectó, porque yo ya no pude ir con mis informantes, porque ya eran 
personas vulnerables, el dueño de ahí, de adónde yo iba, un terreno, pues era asmático y las 
personas eran mayores de 60 años, entonces me afectó también en mi estudio, también de la 
maestría. 
 
Horrible, bueno entramos en un periodo de neurosis de ya no soportar el estar encerrados 
(psicológicamente), buscar cualquier como situación para salir a la tienda a pues si a surtirte de 
cosas, pero siempre con el miedo de no sé que, me puse gel o no me puse, o incluso entrar en 
la paranoia de que ya sabes pues en el super de que tienen prisa y no te guardan la distancia y 
te ponen sus cosas, y tu así automáticamente verlos feo y pues si nos afectó y pues a mí 
anímicamente básicamente me afectó mucho por todo, también en la cuestión de movilidad 
que antes de la pandemia no me tronaban la rodilla y ahora me truena la rodilla, pero fue por 
ese año, año y cachito de estar nada más sentada trabajando desde el otro lado del escritorio 
sin moverte tanto, sin poderte ir al parque o porque estaban cerrados los parques, o sea las 
zonas recreativas estaban cerradas, en la calle pues no veías mucha gente, o sea ahorita 
apenas como qué se reactiva y aún como que te da cosa ver tanta gente, como que te quedan 
esas secuelas de que yo, si hay un lugar lleno yo ya no entro o me espero no, pero no.  
 
M: Sí, en mi caso pues estaba tan acostumbrado a salir seguido, por ejemplo por la carretera a 
trabajo de campo y de la nada que te digan no puedes salir si me afectó demasiado, ya que yo 
estaba tan acostumbrado a estar en la calle, a qué de la nada te digan tienes que estar 
encerrado en tu casa, el primer mes viendo series bueno esta padre, como en ese periodo de 
relax, pero ya después estar siempre así o hacer cosas desde casa; yo que padezco ansiedad 
pues se me disparó un poquito más y este creo que llegue a un punto en que llegue a la 
neurosis, tuve que tomar cierta terapia psicológica como para aprender a lidiar con la 
situación, pues porque sí, no pues no, o sea creo que simplemente creo que estaría peor, 
porque si me afectó mucho en la forma de relacionarme, porque igual no puedo entrar a 



 

 

6 

lugares demasiado concurridos, hasta hace poco como que me animaba a ir a un bar que 
también era como un lugar de mucho contagio, está muy cerrado entonces cómo que sí afecto 
en el sentido ya no ves los mismos lugares como antes y más porque decías a voy a ir a 
tomarme una cerveza en un bar, a esta chido, pero ahora es como que...(o el antro), bueno 
que si hay antros y ver los antros y es de wiiuuu(tanto contacto y sin cubrebocas y así). 
 
F: Pues si a mí no me afectó tanto porque justamente porque yo tenía mi rutina de ir al 
colegio, me hacían ir digamos o sea daba clases virtuales porque no había alumnos, pero yo 
tenía que estar en el colegio, de cierta manera había interacción con más personas aunque 
fueran los profesores o administrativos, no me pegó tanto como le afectó a él por ejemplo, 
porque el sí de plano todas las clases, ya ni llevabas clase, todo el trabajo desde casa y luego 
incluso tus jefes de cómo se evadían y después, sabe cómo que estaban todos iguales, cómo 
qué no sabían que hacer no en la pandemia. 
 

 

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia? 

 
F: Pues si yo creo que nuestros trabajos, o sea para empezar yo dando clases siendo maestra 
de secundaria, pues yo nunca conocía, bueno, o sea conocía al último de entrada por salida 
algunos de mis alumnos, pero realmente todo el contacto era a través de una cámara web; 
este la cuestión también del trabajo fue que, conocidos perdieron su trabajo, daban clase y les 
quitaron sus clases por la pandemia, inclusive en el colegio en donde estaba, pues vimos que 
no se alcanzaban luego los alumnos, la cantidad de alumnos, muchos papás los descansaron, 
ya vez que eran te descansaban y te pagaban nada más el 40% de tu sueldo y hubo muchos 
que sí pues los corrieron. 
 
M: Sí, yo en la cuestión de, yo trabajaba era presencial… si yo iba por ese lado, mi trabajo era si 
estar en la oficina, pero gran parte eran como periodos de trabajo de campo y por la 
pandemia, por la misma situación de no exponer a la gente de las comunidades, pues no, pues 
ya no realice campo a pesar de que tenía como proyecto apoyo comunitario y tenía que 
entregar el apoyo y también por la pandemia, la situación de que los materiales no estaban tan 
disponibles, pues nos afectó en el sentido era sí, entregar una cartelera turística para estos, 
para una zona que podría decirse agroturistica, nos había dado la fecha de un mes para 
entregar todo, pero por la pandemia descendieron mucho los procesos y pues afectó tanto la 
forma de trabajar que teníamos, todo a distancia, todo por teléfono y también con la gente 
que empezó en un momento dado a pensar que ya no los íbamos a apoyar, porque la 
pandemia afectó mucho la forma de como relacionarse con la gente en comunidades. 
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3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia? 

 
F: Pues emm, hay varios escenarios, desde la gente que si se cuidaba mucho y ahorita ya les 
vale, creo que hasta cierto punto nos incluimos, obviamente por cuestión de responsabilidad 
social de usar su cubrebocas, pero pues si no fuera por eso pues andaríamos ya sin 
cubrebocas; porque ya el uso del cubrebocas, el que ya no tengas como movilidades, el que 
comas bien no te asegura qué no te vas a complicar y te vas a morir aunque tengas las 
vacunas, entonces estamos en una incertidumbre y pues ya no sabes que onda no. 
 
M: Sí pues bueno, haciendo memoria que cuando estaba en la casa con mi papá era donde viví 
la mayor parte pesada de la pandemia, pues hubo varios escenarios desde qué nos quedamos 
encerrados, los que pues por la necesidad tenían que salir a trabajar porque pues vivían del 
diario y los que a pesar de que se cuidaron, pues vimos como que poco a poco pues la, ahí la 
gente se empezó a contagiar y en los contagios hubo los que se pusieron graves, la libraron y 
los que se murieron, pero si me tocó ver de estas personas, vecinos acá que murieron de covid. 
 
F: Sí también acá vecinos míos, de la casa de mi mamá, una persona así con obesidad pues que 
literal le dijeron que toma el tratamiento desde casa porque si te llevan al hospital te vas a 
morir y si o sea se endrogaron, se endeudaron hasta lo que no, tiene una tienda de abarrotes 
esa familia y vaya con pura sanitizaciones, evaporizaciones, pues si la libraron, pero si 
económicamente les afectó mucho y de todos los escenarios, esos qué se cuidaban se 
contagiaron desgraciadamente fallecieron, los que nunca se cuidaron no les pasó nada sabe 
como fregados, pero también de esos que pues ni uno ni otro se contagiaron, mis compañeros 
del trabajo, unos que tienen trabajo aparte de vender como alimentos pues se contagiaron 
como un maestro y tuvieron que dar clases enfermo, así de forma virtual, otra compañera que 
no sabe si fue en el súper o agarró algo y luego se tocó el ojo o ahí en el área común de los 
departamentos dónde vive; entonces eran personas que si usaban todos los protocolos, pero si 
se contagiaron y tuvimos esos escenarios de personas que no se cuidaban e iban de fiesta en 
fiesta y se enfermaron, aquellos que si se cuidaban y medio se cuidaban y no les pasó nada o sí 
les pasó algo. 
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4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS 

 

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que 

se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la 

mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas. 

 

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus 
efectos? 

 
F: Pues para todo, desinfectar todo, tenemos aquí productos de limpieza, tenemos un este un 
producto con aspersor y son sales meternales; siempre qué vamos al súper rociamos todo, las 
frutas y verduras las lavamos con agua y jabón y de los trastes y qué más, pues así lo mira la 
verdad de los tapetes sanitizantes sirven para nada, científicamente no está aprobado que 
sirvan para algo, nada más para sacar dinero, pero lo único que hacemos, es cuando vemos 
personas, pues con el distanciamiento, este y pues realmente vemos personas que estén igual 
que nosotros, que sigan las, que no estén yéndose de antro, que no estén de aquí para acá, 
pues así como dicen socialmente de covididiotas, pero si básicamente es lo que nosotros 
hacemos como esos los filtros de las personas con las que nos relacionamos y el filtro también 
de nosotros cuándo vamos al súper y compramos cosas y pues usar nuestro cubrebocas la 
mayor parte del tiempo qué se pueda y si porque hasta cierto punto lo que lo aguantes no, 
porque si es muy complicado. 
 
M: Pues sí, son las mismas medidas en este caso. 
 

 

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la 
pandemia o a sus efectos? 

 
F: Pues bueno en el caso del colegio en el que estaba y en el que estoy ahorita, igual el filtro de 
toma de temperatura, desinfección de ropa, uso de gel antibacterial, a veces este los tapetes 
sanitizantes, emm pues en cada salón en este caso pues tener gel antibacterial, lavado de 
manos cada hora tener ahí monitoreado la concentración de oxígeno, este que no esté 
saturado y el uso de ventiladores tener abiertas las puertas en el caso de los salones de clases 
por ejemplo un aforo de la mitad al menos de 50, cómo del 30 y 35 y pues igual lo que dice la 
secretaría de salud, la SEP realmente nos apegamos a eso. 
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M: Pues acá pues igual ya nos hicieron ir a presencial en el posgrado entonces lo que hacemos 
es bueno la universidad toma como, hace la cuestión de tomar la temperatura, este darte gel y 
yo personalmente lo que me llevo es un desinfectante de superficies, pero bueno qué no está 
comprobado que realmente se contagie como la superficie, pero aunque digan que recién yo 
rocío por cualquier cosa y lo que más hago es traer un K95 en clase, o sea es un pacto entre 
varios compañeros de nada más traemos ese tipo de cubrebocas y pues tratamos de 
relacionarnos solo los que confiamos entre nosotros qué nos cuidamos, vaya los que tenemos 
la sospecha de que no se cuidan pues es como de ni de chiste me quitó enfrente de ti el 
cubrebocas. 
 

 

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a 
sus efectos? 

 
F: Pues todas las que dice la secretaría de salud, yo creo que nos apegamos la mayoría 
socialmente, mmm hay personas que si no los importa, creen que no existe, pero ya es más 
bien seguir las indicaciones de secretaría de salud y cómo en el caso de acá en el ámbito de ser 
maestro, pues lo que dice pues la SEP y también lo que dice las SEP se alinea a lo que dice la 
secretaría de salud; entonces es ir creando mecanismo de cuidado y brigadas de así, de vigilar 
que por ejemplo ahí en los colegios, pues que a la hora del receso, pues que se tenga cierta 
separación, que si van a jugar que sean dos o tres personas nada más con los balones, que 
coman con pues sí con la separación qué nada más se quiten el cubrebocas para comer, ya si 
van a platicar pues se lo ponen. 
 
M: Pues las mismas acciones que indican la secretaría de salud, creo que todos se apegan a 
ellas, pero así mayores pues no. 
 

 

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de 
la pandemia? 

 
F: Pues es que creo que ya estas alturas del partido, como que ya sabes qué onda con la 
pandemia creo que la iniciativa es de cumplir los reglamentos, cumplir lo que se te estipula la 
secretaría de salud básicamente, o sea la iniciativa de okey, que sí veo a la compañera, la 
maestra, que está ahí y no toma temperatura, pues yo tomar la temperatura o cosas así es más 
como responsabilidad de cada persona, cómo de decir a bueno me toma la temperatura y ahí 
lo apunto, en vez de esperar que alguien la tomé y pues sí luego pasa que se te olvida, pero 
son como que esas iniciativas, de cuidarse entre todos y que alomejor yo guardo distancia y a 
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lo mejor se me acerca un alumno pues yo guardar distancia, no esperar que el alumno lo haga, 
sino uno tomar la iniciativa. 
 
M: Sí pues situación similar, o sea así como iniciativa no, pero yo sí he visto al menos en el 
posgrado lo que hicimos fue de pues al principio cuándo nos estábamos conociendo todo era 
virtual y ahora que empezamos a interactuar pues fue de bueno a ver la iniciativa de qué 
vamos a vernos, pero los que sabemos que nos cuidamos y siempre es de cómo la premisa de 
me puedo quitar el cubrebocas es como de bueno sí confío en ti de que te estás cuidando, 
pero siempre es de que como esas acciones cómo bueno ya sabemos que no se va a ir tan 
rápido la pandemia y si va haber reuniones van hacer como consensuadas. 
 

 

 
 

5. ATENCIÓN MÉDICA 
 

 

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud? 

 
F: Pues en general y si no implica algo que me esté muriendo pues puras hierbitas ah verdad; 
no pues, no es cómo que te automediques pero pues sí sabes qué es una alergia buscas 
remedios así por ejemplo los aceites, bueno en mi caso y las citas de rutina que tienes con 
especialistas pero eso es con todas las medidas, pero si ya es una cuestión respiratoria ahora sí 
ya acudes directamente pues a los las áreas por ejemplo de enfermedades respiratorias no, 
para que te hagan la prueba o dependiendo de la sintomatología de qué es una gripa o mejor 
si hay que hacerte la prueba o las pruebas pero pues generalmente así. 
 
M: Pues generalmente este primero pensamos en los remedios caseros, naturales, pero ya 
cuando hay una mayor este afectación a la salud, si pues ya es con el médico de primer 
contacto o ya si es necesario puedes irte al ISSSTE qué es el seguro que tenemos o al IMSS qué 
es el que yo tengo, o sea pues mi esposa tiene el ISSSTE, por mi parte pues básicamente es el 
IMSS como de cabecera, aveces del médico particular. 
 

 

 

 

 

 



 

 

11 

 

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de 
requerirlo se le dificultaría llegar? 

 
F: Pues nos toca bueno considerando que aquí nos quedaron cerca el montecillo, nos toca pero 
hasta hasta industrias ¿Verdad? 
 
M: No al IMSS, el ISSSTE no hasta industrias. 
 
F: No aquí perdón, el cuartel general, acá por los militares no, nos toca hasta aca, hasta 
industrias y sí, si, técnicamente si se nos dificultaría porque son como más o menos 15 minutos 
en coche, pero en mi caso o sea, siendo esposos pues yo todavía no sé manejar bien, en caso 
de que se me pusiera mal, pues sí sería un problema de movilidad. Porque pues considerando 
qué no manejo sería pedir un taxi, uber o una ambulancia y eso quita tiempo pero si se nos 
complicaría en la cuestión de movilidad. 
 
M: Pues sí, si yo fuera el que no está enfermo y soy el que tiene que llevarla pues depende si 
fuera un particular pues vamos beneficiencia española qué son 5 minutos en coche o si el 
ISSSTE qué es el que tenemos servicio de salud son como 15 minutos, entonces sí depende 
mucho de quién este enfermo, porque si soy yo el enfermo pues sí le complica la situación, 
incluso lo vimos cuando me tocaba ponerme la vacuna como a ella todavía no maneja fue 
cómo pedir el Uber para que me acompañara y otro Uber de regreso porque no yo no iba a 
manejar por cualquier cosa es de los efectos secundarios, afortunadamente no los tuve, los 
tuve hasta la noche pero por ejemplo si yo tuviera esa sintomatología cómo de enfermedad 
pues sí se complicaría porque igual en la madrugada no hay tantos Uber o taxis disponibles y 
pues una ambulancia ya mejor ni hablemos. 
 

 

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la 
atención pertinente en caso de contagio? 

 
F: Nee… es que depende de la los espacios que tengan los hospitales y los insumos, porque por 
ejemplo el hospital central, a pesar de que tiene alineamiento, no tiene insumos, no se les 
paga a sus médicos, de hecho cuando inicio la pandemia y a la mitad de la pandemia, hubo 
muchos que si te fijaste en las noticias, si bueno, qué los médicos tomaron así partes así del 
distribuidor, ya sí, porque no se les estaba pagando, entonces erán médicos de que se 
arriesgaban y que hubo muchos que se murieron en la primera línea de atención y realmente a 
habido ese problema. 
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M: Pues si no está saturado, sí, pero incluso si este fuera privado yo diría que no, porque si ha 
pasado varias veces. Están saturados y es como de tratarme cómo ponemos aquí la escena de 
tratarme en el seguro a tratarme en la casa, no sé pidiendo el oxigeno y todo a veces es 
preferible en la casa aunque uno se terminen endrogando. 
 
F: Sí justamente porque nuestro esquema de salud, está retrasado unos 15 años en 
comparación de otros países, incluso hasta ahorita la pandemia los reflejo de que no había 
suficientes camas para hacer frente a una pandemia, tuvo que pedir; que se tenía que incluso 
crear máquinas para respiradores que se apoyo, el gobierno federal fue el que se crearán a 
través de conacyt los respiradores y pues se dieron cuenta de que o sea de que era muy 
complicado, o sea si podías atenderte si tienes las condiciones de hospital ya sea privado o 
público pero pues sí es muy difícil cuando hay una saturación, incluso hospitales privados yo 
tampoco te pongo un ejemplo yo no sé el hospital lomas la villa española cómo mucho, tienen 
11 camas para digamos externos y tienen que dejar como dos o tres camas para los que están 
afiliados y socios, de ahí tienen que dejar disponibles por si llegan a contagiarse, además de ya 
en hospitales privados para que te puedan asignar una cama te piden hasta $3000000 para 
que te puedan atender porque es un volado de si, sí sobrevives o no y por los cuidados 
intensivos, lo que son las unidades intensivas qué son muy caras. 
 

 

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara? 

 
F: No pues no hemos recibido, así, afortunadamente que tengamos que ir o bueno en el caso 
de cuando nos fuimos hacer la prueba de antígeno, sí, o sea de cierto historial de dónde 
estuviste, que a donde fuiste, hace cuánto tuviste contacto con personas, entonces pues sí, el 
primer filtro y la atención fue oportuna, sí se nos dio. 
 
M: Sí se dio oportuna, digo este y también ellos digamos con la historia de estudios pues te 
valoran, incluso antes de hacer la prueba, que de todos modos te la aplican, si realmente eres 
sujeto de riesgo o no, en el caso te contamos la historia de cuando nos mandaron, que dijimos 
bueno, si hace más de veinte días que nos fuimos a Querétaro, fuimos en autobús, 
desinfectados, fuimos por un coche, regresamos y de ahí lo que tuve fue está sintomatología, 
entonces también pues los doctores que te hacen la prueba dicen pues bueno, pues yo 
considero que no tienes nada igual el médico que va evaluar, no creo que tengas nada, igual te 
vamos hacer la prueba y pues si hecho y hecho, pues en su valoración como de las preguntas 
con lo que se mostró en la prueba que salieron negativos; entonces igual yo creo que si una 
persona llega que sabe que, que estuve en un antro y hace tres días me empecé a poner así, 
entonces alomejor le dirían, si puede ser propenso(beso de tres a no verdad casi, casi). 
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F: No pues sí, o sea ahí la cuestión de los encuentros sexuales pues ahí era un problema 
verdad, no ibas a estar teniendo un encuentro íntimo con cubrebocas verdad o eso también 
fue mucho de esos problemas no, sobretodo de que te podrías contagiar de cualquier modo de 
fluido entonces vaya es un dato cultural, dato inecesario, entonces sí ese es el caso que 
también las personas que estaban acostumbradas a tener ese tipo de encuentros o así pues no 
tenían a veces mucho los cuidados. 
 
Pues es que más bien no es la información, porque también hubo un exceso de información, 
qué provocó otra pandemia qué es la infodemia, es cuando hay un exceso de información y no 
sabes qué onda, o sea, como nada más de la nada empezaron a decir que el dióxido de cloro es 
muy bueno, no sé que, no sé que y no se pone a investigar detras, el dióxido de cloro en altas 
concentraciones te produce que pues tu sangre se adelgacé entonces te provoca, va a 
provocar una anemia o te va a producir otras afectaciones a tu salud; entonces tanta 
información de que hay el dióxido de cloro es más barato que si te tomas esto, lo otro, provocó 
que muchas personas en vez de pues de seguir las indicaciones de la Onzo o las indicaciones 
cómo lógicas empezaron a creerse que eso pues sí que utilizabas no sé… De los cubrebocas 
especiales para los médicos, se los acabaron o los revendían y cuando realmente eran de puro 
uso médico, entonces para sector salud los usaba la gente común y corriente, los que tienen 
aquel filtro qué dicen qué son los cubrebocas egoístas porque realmente no sirven para nada, 
o sea nada más para ti te filtraban el aire, pero lo que tu exhalabas o sea tus bichos se iban 
para afuera entonces sí es como que en término medio que estén informados pero tampoco 
que haya una sobreinformacion qué la gente realmente busque fuentes confiables. 
  

 

 

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA 

 

 
 

6. DATOS DEL ENTREVISTADOR 
 

 

Nombre completo: Estrella Iraith Escalante Mendoza 

Fecha de la entrevista: 11/10/2021 

Lugar de la entrevista: San Luis Potosí, S.L.P 

Método de aplicación: Presencial 
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7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES 
Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar 

cuadro], políticas, etc. 

 

 
Esta entrevista fue realizada simultáneamente a una pareja, dentro de su hogar. Quedando 
satisfecha con el diálogo que se mantuvo, que además de ameno, rico en la diversidad de 
temas que se mencionaron, todos en relación a la pandemia. 
 
 

 

 

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS 
Número de 
habitaciones en el 
domicilio 

3 

SERVICIOS EN EL DOMICILIO 

Agua ✓ 
Electricidad ✓ 
Drenaje ✓ 
Gas ✓ 
Teléfono fijo  

Teléfono móvil ✓ 
Televisión por 
cable 

 

Internet ✓ 
 


